

## II.

## Die Franzosen.

## I.

## Innere Unruhen in Frankreich.

(1618 — 1624.)

**W**ir haben dieses Reich (Th. VII. S. 360.) in dem traurigsten Zustande verlassen. Ludwig XIII., dessen Geburt seinem großen Vater Freudenthränen entlockt, und den man schon in der Wiege den Gerechten genannt hatte, weil er im Zeichen der Wage geboren war, täuschte so sehr die allgemeine Erwartung, daß er sich selber verachten mußte. Schwach an Körper und Geist, war es ihm ein Bedürfnis, von andern regiert zu werden; und das träge Uhrwerk seines Geistes stand jeden Augenblick still, sobald es nicht von lebhafteren Köpfen unaufhörlich angestoßen ward.

Der erste, dem er sich in die Arme warf, war der schon erwähnte Luines. Dieser hatte es, wie gleichfalls erzählt ist, dahin gebracht, daß